

2° Workshop sobre el Monitoreo de la Salud Ambiental: de la información al conocimiento para la disminución de desigualdades a nivel local.

Pre-Taller vinculado a la X Reunión de la Red Interamericana de Vivienda Saludable, avalada por OPS/OMS, y al Programa de Seguridad Humana y Salud de OPS/Washington

RECOMENDACIONES

- ✘ Las condiciones objetivas de deterioro de la "salud y el ambiente" en el mundo actual y el avance de la conciencia de sectores clave de nuestras sociedades implica una demanda creciente sobre un quehacer en "salud y ambiente" cada vez mejor respaldado de un conocimiento científico superior y dotado de una más avanzada capacidad técnica.**
- ✘ Concentración de mayores esfuerzos para *impedir* el desalojo de la racionalidad democrática y socialmente responsable que ha caracterizado el avance histórico en el campo de la "salud y el ambiente" y los esfuerzos científicos realizados.**

- ✘ "INCORPORACIÓN" y no "YUXTAPOSICIÓN" de las ciencias para distinguir la extensión y profundidad de la influencia de disciplinas como las naturales y sociales en la práctica y el saber de la “salud y el ambiente”**
- ✘ Es imperativo y urgente contribuir, junto a los sectores populares mejor organizados, a la fundamentación de un movimiento de construcción de una propuesta general para la “salud y el ambiente” de las mayorías.**
- ✘ Es necesario una propuesta global sobre “salud y ambiente” que abarque todos los campos de la reproducción social y que se nutra de la rica experiencia poblacional así como del acumulado de las “ciencias de la salud y del ambiente”.**

- ✘** **Desarrollo de programas de movilización integral de los recursos de la sociedad que pasa no solo por los esfuerzos desde el aparato estatal, sino por todas las amplísimas posibilidades de una “salud y ambiente “ que se realiza también en el seno de las propias organizaciones poblacionales, con su poder y experiencia histórica.**
- ✘** **Reconocimiento de los problemas de la “salud y el ambiente” dentro de un aparato clasista para no caer en el error sobrevalorar el espacio de acción estatal y de pensar que la defensa estratégica de lo público se reduce a lograr continuidades mínimas de los programas residuales y focalizados, antes que a defender sus recursos estratégicos globales y repensar, desde "fuera" de la lógica oficial, la renovación del Estado y la elevación de la calidad científica y técnica de las acciones de “salud y ambiente”.**

El término "sociedad civil", en el verdadero sentido gramsciano, es el conjunto de instancias que sirven de mediación de la capacidad de dirección espiritual de los grupos sociales fundamentales que pugnan en el terreno de la hegemonía. En esa medida, es una categoría ligada al problema del poder y al conflicto que dirige la capacidad de orientar las voluntades sociales hacia una dirección del quehacer.

- ✘ **La salud y el ambiente como proceso tiene su especificidad en la vida, en lo vital y su movimiento. En consecuencia, es imprescindible considerar que: 1) La vida humana es un proceso esencialmente colectivo, caracterizado por un movimiento (histórico) regido por leyes que constituyen su esencia y que se manifiestan en hechos observables denominados fenómenos; 2) El mundo real es esencialmente contradictorio y por eso dinámico; 3) La realidad social es unitaria y no parcelaria, pese a que existen los procesos generales, particulares y singulares, les caracteriza el compartir propiedades definitorias universales, es decir existe unidad en medio de la diversidad; y, 4) La vida colectiva se realiza como parte de un mundo jerarquizado, donde existen procesos que tienen mayor peso que otros al definir las características del movimiento.**

- ✘ **Establecimiento de un “Monitoreo Participativo” que incorpore del concepto de SEGURIDAD HUMANA, la perspectiva de las “DETERMINACIONES SOCIALES DEL PROCESO SALUD/ENFERMEDAD/ AMBIENTE” y “SISTEMAS DE INFORMACIÓN ” para el ejercicio de “CIUDADANÍA “VINCULADO AL “ESTADO DE DERECHO” y el “PROYECTO POLITICO, LA ESTRATEGIA POLITICA y LA GESTION de los GOBIERNO LOCALES”.**

- ✘ **En este sentido, en el terreno científico, la idea de "incorporar" va necesariamente ligada al de "innovar", al menos esa es la necesidad latente que motivo los esfuerzos del workshop.**

ACUERDOS ALCANZADOS PARA EL
DESARROLLO DE ACCIONES

- ✘ Avanzar en la aplicación de “monitoreo participativo” en el marco de los “gobiernos locales” de las ciudades de Villa del Totoral , Chos Malal, Argentina y Benevidez, Brasil.**
- ✘ Desarrollo de un libro de divulgación científica sobre las presentaciones realizadas en el 2° workshop con la asesoría de VOCAR/CONICET.**

Escribieran autoridades de los gobiernos locales de Villa del Totoral y Benevidez, CONICET, UTN-FRC, desarrollo científico tecnológico y de estadísticas del Gobierno de la Provincia de Córdoba; académicos de universidades nacionales; investigadores del sistema científico-tecnológico de Argentina, Paraguay, Cuba y Estados Unidos; docentes del nivel medio, profesionales de la salud, de trabajo social y aprox. 50 jóvenes de nivel medio de Villa del Totoral.

✘Desenvolvimiento del 3° y 4° workshop en las ciudades de Chos Malal y Benevides.

✘Publicaciones en revistas indizadas sobre los avances de la aplicación del monitoreo participativo en las tres ciudades

“La capacidad del colectivo humano para remontar los escollos es permanente. Ni siquiera el sufrimiento y coerción de las épocas más oscuras de la historia han sido capaces de arrebatarse a las colectividades sus sueños y contener esa vocación genérica para la superación de los sojuzgamientos e inequidades y la realización de un proyecto de avance que, en esencia, está siempre vinculado a promesas originales aún no realizadas” (Jaime Breilh)